
佟增保：为生态奔走的区人大代表

! ! ! !曾经!宝山的标志是宝钢" 现在!绿色

已成为宝山显著的城区标志色"

在宝山采访期间!听说一则传闻!宝山

近年来投入最大的就是城市建设和绿化"

翻看了相关文件!果然!#十五$以来!宝山已

先后投入 !"#亿元用于国土绿化建设!现在

的各项绿化指标均位于全市前列!绿化建设

已成为宝山百姓受益最大的民心工程%

秋高气爽!漫步炮台湾湿地森林公园!

心旷神怡&据说!曾有规划要建一条从宝山

到浦东的越江隧道!要从公园穿越& 结果!

反对的呼声在宝山的各个层面发出&结果!

规划顺应民意!从临近公园处提前入地&

我们就此向宝山区绿地建设指挥部常

务副总指挥杨辛求证!他笑而不答&这位年

轻的绿化园林规划专业人士! 放弃了留京

的指标!来上海发展!又从市绿化市容管理

局被#挖$到了宝山!已经整整 !#年&他说'

#我在这里有用武之地& $

宝山变了!从#灰黑$变鲜绿了!充满生机%

采访札记!!! 绿色宝山 ! 徐利刚
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" 游客尽情饱览吴淞口炮台湾景色

本报记者 张龙 摄
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! ! ! !今年 !" 岁的佟增保个子矮小但精神矍
铄。他秉性耿直、办事锲而不舍，深受居民信
任。从宝山建区以来，佟增保已连任六届区人
大代表，最多时兼任过 #$多个政府部门的行
风监督员，可谓是个元老级人物。
二十一世纪初，上海启动浦江开发规划，

但宝山区域却不在规划之内。“宝山位于长江
口，这里与浦江交汇，怎么可以被遗忘呢？”佟
增保听到这个消息，心里十分焦急，他根据群
众愿望，写了一份《呼吁将宝山沿江开发纳入
上海市浦江开发整体规划》的议案，郑重委托
区里的市人大代表转交有关部门。这份议案受
到市领导重视，被放到市人大代表会议上征求
意见，而佟增保也以“市民代表”的身份出现在

会场。按说，市民代表只是一个旁听者，但佟增
保却一直举着手“恳求发言”。佟增保的执拗终
于取得结果，长江口沿线最终被纳入浦江开发
的整体规划。
最初的议案被采纳了，但对佟增保来说这

只是尽职的第一步，“怎样让炮台湾真正做到
旧貌换新颜，更是个难题。”于是，他很快又在
区人大会议上提出新议案，不厌其烦地和区绿
化市容等部门进行沟通，提出自己的设想。他
认为，炮台湾是个紧靠长江口的湿地，这里栽
种的植物要做到“淹不死，也干不死”，品种必
须多一点，沿江木栈道应该宜于观光，供游客
休息的凳子也要多一些……

如今，炮台湾湿地森林公园已经形成气
候，“矿坑式”整体布局超乎预期效果，偌大的
湿地滩涂植被、动物丰富，成群的鸥鸟在这里歇
息觅食，成为一大胜景，沿江木栈道与防汛墙则
略低一些，潮来淹没，潮退露出，美不胜收！
如今的佟增保，又成为守护公园的一名热

心志愿者。看到一些游客在公园里随意采桂
花、挖荠菜、摘粽箬、取卵石，甚至打野鸭，佟增
保十分心疼，想方设法加以劝阻。他曾经对一群
摘摘粽箬的游客说：“这些粽箬很窄的，你们摘
回家也派不上用场，还不如让它留着，好吗？”
“好在不少游客听从了我的劝说。”佟增保

希望更多市民能够珍惜生态，维护环境。只有
这样，才能让宝山的天更蓝，水更清，树更绿，
花更美……

宝山报记者 赵荣发 本报记者 朱全弟

! ! ! !快人快语的宝山区委
书记汪泓开场白：“我到宝
山工作两年了，原来印象
中宝山路远、重工业多、粉
尘多，现在，我越来越感到
宝山的可爱、美丽了。”
汪泓笑着说，所谓远，

其实宝山离市区很近，有
的街镇紧靠市区；至于重，
那是集卡多；说到粉尘，那
是过去宝山城区污染严
重。其实，那只是曾经，如今
宝山已经发生根本变化。
集卡、宝钢，宝山给人

的印象很“硬”。从 %$$&年
起，三届区委区政府领导
班子都致力于宝山的生态
建设。目前，宝山有 '!个
公园，城市绿化率达到
%!(，人均绿化 %% 平方
米。外环绿带绕城连成一
片，占地 !)$$亩的顾村公
园和 #%$亩的炮台湾湿地
公园不仅是宝山人民的也

是上海人民的休憩地。宝山的减排幅度全
市第一，全区空气发生了明显的变化。
有两项统计数据表明：宝山在节能环

保上利用新技术、新材料至少达到 %$(；
居民小区的绿化大幅度提升 )$(以上。
宝山现有 %#$万人口。汪泓说，绿化是

老百姓生存的自然空间。我们要求全区 #%

个街镇都要有一个主题公园，点（公园）、线
（生态走廊绿化带）、面（大型居住区绿化）
连接起来。原来的老书记吕民元同志经常
和我讨论怎样让道路有一种居家的感觉。
我们现在追求的是绿化渗透到居民小区当
中。像庙行的怡景园绿化率超过了 )$(。
搞绿化不简单是栽种树木，而是要把生

态绿化做到工程性的项目中去。如果没有炮
台湾湿地公园作为“背景”，宝山国际邮轮码
头就很难说是成功的。现在建设中的零点广
场、保税区建设等，都有意地先做起绿化。现
在，宝山率先建成了本市第一条以自行车、
步行为主的环区生态步道，全长 #$$公里。
通过行人专用且景观宜人的步道系统，将
全区的公园、绿带、农田、果园、人文景观和
旅游景点连为一体，形成绿化长廊。
人们呼唤“绿”，这是生活品质提高的表

现。宝山更需要绿化把钢铁、集卡的“硬”变
得“软”一点。最后，汪泓用这个奇妙的比喻
给这次采访画上了句号。本报记者 朱全弟
钱江晚报记者吕忆真合肥晚报记者李磊

! ! ! !风轻日丽，秋高气爽。当记者置身于吴淞
口炮台湾湿地森林公园蓊蓊郁郁的树丛中，
眼前江天一色，正在涨潮的长江一浪接一浪
奔涌而来，除了涌潮声，还有阵阵清凉江风，
申城“秋老虎”余威被一扫而空，心情大为爽
快。于是，踩着木栈道走啊走，尽情饱览吴淞
口炮台湾的景色。

这就是原来钢铁厂废渣的堆场地吗？是
的，但此时我们看不出些许废渣的痕迹……
在公园临长江边的一块观景平台上，极目

远眺，滔滔东流的江水、古老的灯塔、往来的船
只尽收眼底。脚下，一丛丛水草生长在泥泞的
滩涂上。宝山区绿地建设指挥部常务副总指挥
杨辛指着不远的江岸说，那里原来有根粗大的
污水管道直排江心。建公园时，若拆除这根管
道，花费昂贵；但留着又有碍观瞻，于是打算在
管道上建一个平台遮羞。时任宝山区委书记吕
民元来到这里，一听立马说这样不行。结果区
里投巨资将污水纳入管道，不让长江再受害。

这样的决心，是生态环保的需要，也是责
任在肩的必然。

%$$)年 '月 "日，本报记者到刚刚开工
的炮台湾湿地森林公园采访；在此之前，记者
还见到过塘后路一度成为脏乱差违章搭建的
聚集地。%$$'年 )月，湿地森林公园一期建
成，只是“小荷才露尖尖角”，到 %$##年 #$月
二期完成亮相，这才蔚为大观：公园有原生态
湿地 #%$万平方米，陆域面积 !$万平方米，
还有 %$$$米的江岸线，芦苇、野茭白等水生
植物郁郁葱葱，小螃蟹在滩涂爬行，白鹭在这
里栖息，野兔、刺猬在其中穿梭……

据专家介绍，这个位于长江口的湿地公
园，是申城唯一还在不断“长大”的公园，园内
原生湿地每年大约可增长 )公顷。

每一次到这里来，都有新的体验、新的收
获。野趣是最大的享受，长江滩涂湿地一如以
往。坐着、驻足都能看到长江河口的原生态自
然风貌，据此可想象长江泥沙冲击的威力。当

年，清朝政府曾在此建造的水师炮台，后来成
为军事重地，如今两门威力巨大的榴弹炮、两
门小钢炮被安置在离原址不远的炮台纪念广
场上，供人观赏与怀古。

从江边折返往里走，不经意间看到一处
碧绿的水漾池塘。此景上海地区绝无，难道是
神来之笔挥写处？不，原来这是公园唯一留下
的矿坑遗址。一经点明，让游客称颂这是建园
的一着妙棋。宝山区本来考虑将它填埋，最后
借势而为作漾塘，没想到，矿坑下面的水冒出
来了，浅浅的绿一湾湾地伸展开去，让人感到
置身在一个微缩版的九寨沟。

不是完全地剔除，而是有意识的留下旧
貌陈迹，此时无声胜有声。

走笔至此，真的是不说也罢，炮台湾公园
先后获奖多多。不过，说说也无妨，今年 *月，
宝山区荣获“全国绿化模范城区”，其中，炮台
湾湿地森林公园无疑立下首功。
本报记者 朱全弟 宝山报记者 赵荣发

上海郊区生态文明行(宝山篇)


